
Республиканский медицинский 

библиотечно-информационный центр 

 

 

 

 

 

 

 

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ МЕДИЦИНЫ И ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

 

Дайджест 

по материалам периодических изданий (печатных и электронных) 

за период с 26 января по 2 февраля 2024 г. 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

КАЗАНЬ 

2024 

 



2 
 

Организация здравоохранения 

 

В селах и деревнях аптеки открывать невыгодно, а доставки, если и рабо-

тают, то зачастую с большим ожиданием. Получается, что людям, живущим вне 

города, болеть выходит еще сложнее, чем остальным — они попросту не всегда 

могут получить нужные лекарства. Особенно проблема актуальна для старшего 

поколения. Пенсионеры далеко не всегда имеют возможность съездить за таб-

летками и остаются фактически без помощи. Госдума достаточно давно работает 

над этой проблемой. 1 февраля, в первом чтении рассмотрели законопроект, ко-

торый даст возможность обособленным подразделениям медорганизаций полу-

чать лицензии на фармацевтическую деятельность не только при наличии прови-

зора, фармацевта или фельдшера, но и даже если там работает медработник с со-

ответствующим образованием. Кроме того, осуществлять розничную торговлю 

лекарствами смогут также участковые больницы. 

На расстоянии вытянутой руки. Врачам в селах разрешат продавать ле-

карства [Электронный ресурс] / А. Перкова.—Электрон. текстовые дан. : [б. 

и.] // Аргументы и факты.—2024.—1 февраля.—

https://aif.ru/society/healthcare/na_rasstoyanii_vytyanutoy_ruki_vracham_v_selah_ra

zreshat_prodavat_lekarstva 

 

 

Президент России Владимир Путин утвердил обширные изменения, вне-

сенные в №61-ФЗ «Об обращении лекарственных средств», упрощающие и 

ускоряющие регистрацию препаратов. Правки касаются понятийного аппарата, 

который используется в нормативном регулировании при обращении лекарств, и 

особенностей ввода в оборот высокотехнологичных препаратов. Новелла также 

направлена на нормативную гармонизацию с законодательной базой Евразий-

ского экономического союза (ЕАЭС), в том числе в части соответствия игроков 

рынка требованиям правил надлежащей производственной практики. Согласно 

обновленному регламенту, заявление о регистрации воспроизведенного препара-
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та может быть подано в Минздрав РФ по истечении четырех лет с момента реги-

страции. Для биоаналогов срок составит до трех лет. Также в течение шести лет 

с даты госрегистрации без согласия заявителя не допускается использование ин-

формации о доклинических исследованиях в коммерческих целях. 

Путин утвердил Закон об ускорении регистрации лекарственных средств 

[Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Vademecum. - 

2024. - 31 января.— https://vademec.ru/news/2024/01/31/putin-utverdil-zakon-ob-

uskorenii-registratsii-lekarstvennykh-sredstv-/ 

 

 

Президент России Владимир Путин утвердил поправки к закону «Об обо-

роте лекарственных средств». Он уточняет процедуру регистрации препаратов, в 

том числе предназначенных для лечения редких болезней. Согласно поправкам, 

процесс регистрации орфанных препаратов будет упрощен. В том случае, если 

редкого заболевания нет в перечне, определенном законом, при запросе можно 

прописать обоснование, почему болезнь нужно считать орфанной. С 2026 года 

экспертиза заявления о признании таких препаратов должна проводиться в тече-

ние десяти дней. Ввозить их в РФ с 1 сентября 2024 года можно будет в течение 

12 месяцев с момента регистрации. 

Бакунин А. Путин подписал закон, упрощающий регистрацию препаратов 

от редких болезней [Электронный ресурс] / А. Бакунин.— Электрон. текстовые 

дан. : [б. и.] // Аргументы и факты.—2024.—31 января.—

https://aif.ru/society/healthcare/putin_podpisal_zakon_uproshchayushchiy_registraciy

u_preparatov_ot_redkih_bolezney 

 

 

Министр здравоохранения Российской Федерации Михаил Мурашко во 

время рабочей поездки в Белград провел переговоры с премьером Сербии Аной 

Брнабич и главой Минздрава Даницей Груйичич, с которой подписал меморан-

дум о сотрудничестве по развитию медицинской области. Соглашение преду-
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сматривает укрепление взаимодействия между двумя министерствами в области 

организации и управления, превенции и контроля инфекционных и неинфекци-

онных заболеваний, охраны здоровья матери и ребенка, офтальмологии, ортопе-

дии, онкологии и кардиологии. Кроме того, в документе прописаны планируе-

мые шаги по обмену информацией, обучению специалистов, проведению сов-

местных исследований. 

Тутина Ю. Мурашко: в Россию будут поступать медикаменты из Сербии 

[Электронный ресурс] / Ю. Тутина.—Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ар-

гументы и факты.—2024.—31 января.— 

https://aif.ru/society/healthcare/murashko_v_rossiyu_budut_postupat_medikam

enty_iz_serbii 

 

 

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин 30 января заявил, что средний 

уровень достижения текущих задач в реализации национальных проектов в 

стране близок к 100%. Премьер-министр отдельно затронул сферы здравоохра-

нения и образования. По его словам, по части медицины было отремонтировано 

свыше 4 тыс. медицинских учреждений, построено или реконструировано при-

мерно 900 больниц, поликлиник и фельдшерских пунктов, поставлено порядка 

14 тыс. единиц спецтранспорта. 

Мишустин оценил в 100% выполнение текущих задач по нацпроектам 

[Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия.—

2024.—30 января.—https://iz.ru/1642211/2024-01-30/mishustin-otcenil-v-100-

vypolnenie-tekushchikh-zadach-po-natcproektam 

 

 

Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко поручил распространить 

пилотный проект по организации записи на прием к врачу почти на все регионы 

России. В публикации отмечается, что эксперты ЦНИИОИЗ 26 января провели 

вебинар «Эффективная организация записи на прием к врачу», в рамках которо-
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го доложили результаты реализации проекта за 2023 год, который проводился по 

поручению министра здравоохранения РФ в 52 субъектах РФ. Подчеркивается, 

что по итогам реализации в 2023 году проекта в ряде регионов увеличилось ко-

личество слотов по 14 специальностям, запись к которым наиболее востребова-

на. Общее количество записавшихся на прием к врачу пациентов стало в четыре 

раза больше, а количество записавшихся с помощью Единого портала государ-

ственных услуг увеличилось в шесть раз. 

Глава Минздрава поручил распространить проект по записи к врачу по-

чти на все регионы РФ [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. 

и.] // ТАСС.—2024.—29 января.—https://tass.ru/obschestvo/19844117 

 

 

Около 90 центров охраны репродуктивного здоровья подростков насчиты-

вается в России, этого количества недостаточно. Более того, они распределены 

неравномерно, только в Северо-Западном федеральном округе работают 29 та-

ких центров, тогда как в Дальневосточном федеральном округе - всего один, со-

общила директор департамента медицинской помощи детям, службы родовспо-

можения и общественного здоровья Минздрава России Елена Шешко. Центры 

охраны репродуктивного здоровья подростков создаются как самостоятельное 

юрлицо либо в качестве структурного подразделения в медицинских организа-

циях с дневным стационаром. Они обеспечивают профилактическую и организа-

ционно-методическую работу, оказывают консультативную, лечебно-

диагностическую, реабилитационную и социально-психологическую, юридиче-

скую, помощь подросткам в возрасте от 10 до 17 лет включительно, направлен-

ную на сохранение их репродуктивного здоровья. 

Минздрав заявил о нехватке в регионах центров охраны репродуктивного 

здоровья подростков [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. : [б. 

и.] // ТАСС.—2024.—1 февраля.—https://tass.ru/obschestvo/19874819 
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Здравоохранение Республики Татарстан 

 

Премьер-министр Татарстана Алексей Песошин назначил на пост замести-

теля министра здравоохранения республики Веру Семенову. Она приступила к 

своим обязанностям с 1 февраля. В октябре 2022 года Вера Семенова возглавила 

медицинский колледж в Зеленодольске. На этой должности она заменила Диляру 

Швецову. До работы в колледже новый замминистра занимала пост ведущего 

консультанта отдела медицинского образования и аттестации Управления кон-

троля стандартов и качества медицинской деятельности Минздрава Татарстана. 

Вера Семенова стала шестым заместителем министра здравоохранения Татар-

стана Марселя Миннуллина. Также в его подчинении есть первый замминистра 

Альмир Абашев и управляющий делами Идеал Айзетуллов. 

В сеть слили данные пациентов из Татарстана [Электронный ресурс] . - 

Электрон. текстовые дан. // inkazan.ru. - 2024. - 1 февраля.— 

https://inkazan.ru/news/2024-02-01/v-set-slili-dannye-patsientov-iz-tatarstana-

4917351 

 

 

В Татарстане в 2023 году 181 медицинский работник получил квартиры в 

чистовой отделке по  программе социальной ипотеки. Такие данные приводит 

Государственный жилищный фонд республики. Всего за  29 лет своей работы 

Государственный жилищный фонд обеспечил благоустроенным жильем 11 866 

работников здравоохранения Татарстана. Ежегодно 125 медицинских работни-

ков республики получают грантовую поддержку от  Правительства Республики 

Татарстан на улучшение жилищных условий. Сумма каждого гранта на данный 

момент составляет 800 тысяч рублей. Программа реализуется с 2014 года, и  ме-
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дицинские работники могут использовать полученные средства в  качестве пер-

воначального взноса на  приобретение квартир в домах из Государственного жи-

лищного фонда. За девять лет с помощью программы 1002 медицинских работ-

ника улучшили свои жилищные условия. 

В Татарстане в 2023 году 181 медработник получил квартиры по про-

грамме социальной ипотеки [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. 

: [б. и.] // Безформата. - 2024. - 31 января.— 

https://menzelinsk.bezformata.com/listnews/kvartiri-po-programme-sotcialnoy-

ipoteki/127153247/ 

 

 

На средства технической реабилитации участников специальной военной 

операции в 2023-м в Татарстане выделили 46,2 млн рублей, рассказал на колле-

гии управляющий отделением Социального фонда РФ по РТ Эдуард Вафин. 

Пенсионное и социальное обеспечение участников спецоперации и членов их 

семей в приоритете, обеспечение техническими средствами реабилитации кон-

тролируется в первоочередном порядке. В 2023-м назначили 209-ти беременным 

женам мобилизованных единовременное пособие. Выдано ежемесячное пособие 

1098 детям — свыше 15,5 тыс. рублей на каждого. 

Татарстан направил средства для реабилитации участников СВО [Элек-

тронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомо-

лец.—2024.—31 января.—https://kazan.mk.ru/social/2024/01/31/tatarstan-napravil-

sredstva-dlya-reabilitacii-uchastnikov-svo.html 

 

 

628 млн рублей выделено в Татарстане на строительство сосудистого цен-

тра в Сабинском районе. Центр будет вести прием больных с острыми наруше-

ниями мозгового кровообращения. В двухэтажном здании расположатся прием-

но-диагностическое отделение, отделения РКТ, физиотерапевтическое отделе-

ние, эндоскопическое отделение, блок с двумя операционными и послеопераци-
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онной палатой. В подвале здания разместят стерилизационный блок, помещения 

для обеззараживания отходов и гардеробные. Завершить работы планируют до 1 

декабря 2024 года. 

628 млн выделено в Татарстане на строительство сосудистого центра 

[Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // tatcenter.ru.—2024.—31 

января.—https://tatcenter.ru/news/628-mln-rublej-vydeleno-v-tatarstane-na-

stroitelstvo-sosudistogo-czentra/ 

 

 

В Нижнекамской ЦРБ внедряют систему прохождения диспансеризации за 

один день. Этот процесс начали в конце 2023 года. По словам руководителя про-

екта «Внедрение бережливых технологий в НЦРМБ» Елены Гатиной, специали-

сты учли недочеты прошлых лет и выяснили, где пациенты больше времени те-

ряют в очередях. После детального анализа они пришли к решению о разделении 

всех процессов.  Теперь в кабинетах и фойе введена новая организация про-

странства с соблюдением всех норм безопасности для пациентов. Были осво-

бождены проходы, заставленные шкафами, поменяли кресла и столы для мед-

персонала.  Кроме того, идет процесс грамотного распределения нагрузки на 

персонал, чтобы все кабинеты были равномерно заполнены пациентами. Благо-

даря этому очереди заметно сократились. 

Хакимуллина Р. В Нижнекамске внедряют систему прохождения диспан-

серизации за день [Электронный ресурс] / Р. Хакимуллина.—Электрон. тексто-

вые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда.—2024.—26 января.—

https://www.kazan.kp.ru/online/news/5645657/ 

 

 

В Татарстане продолжают работать 11 госпиталей, где оказывают помощь 

больным новой коронавирусной инфекцией. Об этом на пресс-конференции рас-

сказал заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков. Зам-

министра подчеркнул, что это не означает, что в каждом госпитале по 200-300 
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коек, есть отделения и на 15 мест. По его словам, так много госпиталей необхо-

димо, чтобы обеспечить территориальную доступность при госпитализации, то 

есть, чтобы больного не приходилось везти в больницу через всю республику, а 

оказали помощь вблизи от дома. «Сейчас коечный фонд несколько свободнее, 

чем на 10%, как обычно. Посмотрим, возможно, в ближайшее время мы чуть со-

кратим койки по ковиду», – отметил он. 

Киселева Э. В Татарстане работают 11 Covid-госпиталей [Электронный 

ресурс] / Э. Киселева.—Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ.—

2024.—26 января.—https://www.tatar-inform.ru/news/v-tatarstane-rabotayut-11-

covid-gospitalei-5933618 

 

 

Жители Казани рассказали депутатам Казгордумы о том, что в поликлини-

ке №17 не хватает врачей. Они не могли записаться к невропатологу. Народный 

избранник от Зареченского округа Делюс Сиразетдинов рассказал, почему так 

происходит. 

По словам депутата, такая тенденция наблюдается не только в данном ме-

дучреждении. Вопрос стоит на контроле управления здравоохранения, пояснил 

гендиректор ООО «КамаСтройИнвест». Он обещал связаться с главврачом поли-

клиники №17 и дать обратную связь после разговора жителям. 

Нехватку специалистов народный избранник объясняет строительством 

новых корпусов медучреждений, больниц и поликлиник. Большая часть бюджета 

Казани предусмотрена на социальную сферу, в том числе и развитие инфра-

структуры. Подготовить врачей для этих объектов быстро не получается. 

Также на нехватку врачей влияют миграционные процессы — в столицу 

РТ стремятся новые жители. С дополнительными нагрузками приходится рабо-

тать действующим врачам, но они могут не справляться. 

Решится ли проблема с нехваткой врачей в Казани [Электронный ре-

сурс.—Электрон. текстовые дан. // inkazan.ru.—2024.—31 января.—
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https://inkazan.ru/news/2024-01-31/reshitsya-li-problema-s-nehvatkoy-vrachey-v-

kazani-4401938 

 

 

 

 

1 февраля в социальных сетях появилась информация о том, что в даркнет 

попали персональные данные пациентов одной из центральных районных боль-

ниц. Как сообщили в Минздраве РТ, речь идет не об утечке сведений обо всех 

пациентах. По предварительным данным, незаконно был получен доступ лишь к 

узкому сегменту записей. В Министерстве здравоохранения Татарстана предпо-

лагают, что это может быть связано с нарушениями со стороны отдельных со-

трудников медучреждения. Как сообщили в пресс-службе Минздрава РТ, в дан-

ный момент проводится служебная проверка. К ней привлекли специалистов по 

информационной безопасности. По итогам проверки будут приняты все необхо-

димые меры, чтобы подобный инцидент не повторился. 

Минздрав РТ проводит проверку информации об утечке данных пациентов 

[Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 

2024. - 2 февраля.— https://www.tatar-inform.ru/news/minzdrav-rt-provodit-

proverku-informacii-ob-utecke-dannyx-pacientov-5934363 

 

 

Мужчина после смерти матери через суд потребовал 20 миллионов рублей 

с Елабужской ЦРБ. Женщину госпитализировали с жалобами на самочувствие. 

Она находилась на лечении с несколькими заболеваниями. Часть из них – вирус-

ный гепатит С, цирроз печени. Как указал сын погибшей в иске, он ежедневно 

приходил к матери, которая рассказывала ему, что врачи не оказывают надле-

жащую медпомощь. Женщина скончалась в отделении интенсивной терапии. 

Елабужанин считает, что матери была оказана несвоевременная помощь, что 

привело к ухудшению ее состояния. Были проведены медицинские судебные 
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экспертизы в рамках уголовного дела. Комиссия выявила дефекты в оказании 

медицинской помощи. К смерти привело отсутствие диагностики и лечения ви-

русного гепатита С, позднее обращение за медпомощью и особая тяжесть основ-

ного заболевания. В суде установили – шанс на благоприятный исход для жен-

щины мог быть, если бы не упущения врачей. Однако суд Елабуги взыскал с ме-

дучреждения только 200 тысяч рублей компенсации морального вреда. На дан-

ный момент пострадавший обжалует это решение в Верховном суде. 

В Елабуге мужчина обвинил врачей в смерти матери и потребовал 20 млн 

рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Безформа-

та. - 2024. - 2 февраля.—  

https://nabchelni.bezformata.com/listnews/smerti-materi-i-potreboval-20-

mln/127251737/ 

 

 

https://nabchelni.bezformata.com/listnews/smerti-materi-i-potreboval-20-mln/127251737/
https://nabchelni.bezformata.com/listnews/smerti-materi-i-potreboval-20-mln/127251737/

